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Chers San Martinoises et San Martinois,

Même si la COVID 19 repart à la hausse lorsque 
j’écris ces lignes, l’épidémie semble avoir moins 
perturbé les activités de chacun et celles des 
associations de notre village en particulier.

Cependant, un autre phénomène, météorolo-
gique celui-là, nous a accompagné tout l’été 
et même au début de l’automne. Il s’agit de la 
sécheresse.

Notre département a été très impacté par les 
conséquences de celle-ci, et notamment en 
matière d’utilisation de l’eau. Même si les 
recommandations de restriction d’utilisation de 
celle-ci concernaient surtout les communes qui 
utilisent les eaux de surface, c’est-à-dire l’eau 
des rivières, j’ai préféré recommander une uti-
lisation avec parcimonie de l’eau potable. En 
effet, les élus du SIVU de la Combe de Vaux, 
dont je suis président, chargés de la distribution 
de l’eau potable sur 6 communes, constataient 
que la hauteur de la nappe phréatique qui nous 
alimente, baissait de 3 à 4 centimètres par jour.

Ces phénomènes de sécheresse sont de plus en 
plus fréquents et il nous faut prendre conscience 
tous ensemble de la richesse qu’est l’eau po-
table, dont les quantités s’amoindrissent d’an-
née en année. 

Je vous recommande donc une utilisation rai-
sonnée de ce bien si précieux !

Vos élus s’engagent aussi dans les économies 

d’énergie compte tenu de la forte augmentation. 
Plusieurs réflexions sont en cours, notamment 
sur l’accélération des remplacements des lumi-
naires actuels par des ampoules LED, l’extinc-
tion de l’éclairage public pendant la nuit, l’arrêt 
du chauffage dans les pièces momentanément 
inoccupées, la baisse de la température du 
chauffage dans les bâtiments publics, l’arrêt du 
panneau électronique pendant la nuit.

Le conseil municipal, soucieux du maintien du 
corps des sapeurs-pompiers de Saint Martin du 
Fresne et de leurs conditions d’exercice a chan-
gé le véhicule de première intervention, notam-
ment pour être plus réactif lors d’un incendie. Ce 
nouvel outil est aujourd’hui complété par quatre 
recrues supplémentaires au sein du CPINI.

Les associations de notre beau village vous pré-
sentent aussi les différentes activités réalisées 
cette année.

Le sou des écoles, composé d’un nouveau 
bureau - merci monsieur et mesdames qui se 
sont proposés pour être élus à l’unanimité par 
les participants à l’assemblée générale de l’au-
tomne 2021 - avait décidé de relancer certaines 
activités afin d’animer le village. 

N’oublions pas que les bénéfices de ces diffé-
rentes manifestations permettent de financer en 
partie les activités hors les murs de l’école et 
auxquelles tous les enfants participent, notam-
ment les sorties de ski de fond, les sorties sco-
laires, les activités à la piscine...

Merci aux membres du bu-
reau pour cet engagement, et 
aux parents qui donnent un peu 
de leur temps. Nous espérons 
que leur participation sera beaucoup 
plus importante pour l’année 2023 au côté 
des membres du bureau du sou des écoles lors 
du vide grenier ou de la ronde des sangliers afin 
de les voir perdurer. Ce sont des manifestations 
nécessaires pour les finances du sou et très 
attendues par la population.

Le comité de fleurissement a encore embelli 
notre village cette année malgré les aléas cli-
matiques et nous les remercions. Vous retrouvez 
régulièrement des photos dans le P’tit Journal, 
l’agenda et le site internet de la commune. Nous 
espérons que l’année sabbatique annoncée 
dans ce numéro ne sera que temporaire. 

N’oubliez pas que vous êtes tous invités à la 
cérémonie des vœux qui se déroulera le jeudi 5 
janvier 2023 à 19 heures, à la salle des châteaux 
de notre commune.

A vous tous, chers San Martinoises et San Mar-
tinois, je vous souhaite de bonnes fêtes de fin 
d’année en famille ou avec vos amis.

Je vous adresse aussi tous mes meilleurs vœux 
pour la nouvelle année 2023, des vœux de santé, 
de bonheur et de joie pour vous et vos proches.

Dominique Turc
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> Le mot du Maire



Cette année encore le Maire et le Conseil Municipal 
ont souhaité renouveler la commémoration du 14 juillet 
1789 en rendant hommage aux maquisards fusillés en 
1944. En 2021, la pluie et le froid nous accompagnaient, 
cette année la lumière était magnifique.

Pour ceux qui n’ont pas 
pu se rendre à la stèle 
ce 14 juillet 2022, voici 
le discours prononcé 
par Monsieur le Maire :

« Je vous demande, tout 
d’abord, de bien vouloir 
observer une minute de 
silence à la mémoire 
de trois maquisards 
fusillés par l’occupant 
nazi sur ce plateau de 
Chamoise le 14 juillet 
1944, Messieurs Paul 
Delva, Louis Guy et 
Fernand Ribollet.

Le 14 juillet est le jour 
de la fête nationale 

de notre pays, mais à Saint Martin du Fresne nous devons 
aussi nous rappeler de l’histoire encore récente.

Comme les élus du village l’ont décidé, nous nous retrouvons 
aujourd’hui, 14 juillet 2022, pour honorer la mémoire de 
trois maquisards, assassinés lâchement par les troupes de 
l’occupant nazi.

Ce 14 juillet 1944 se trouve à un peu plus d’un mois après 
le débarquement allié en Normandie, qui s’est déroulé le 6 
juin 1944, 5 ans après le début d’une terrible guerre contre 
l’occupant nazi, épisode porteur d’espoirs pour notre peuple 
de France, en vue de la libération de notre pays. Les mois 
qui suivirent ce débarquement, et notamment le mois de 
juillet 1944, ont été horribles pour les habitants de chaque 
village de notre territoire, qui ont subi cette répression et les 
assassinats perpétrés par l’occupant, comme par exemple 
à Dortan, devenu village martyr, incendié le 21 juillet 1944. 
Les habitants de notre territoire du Haut-Bugey furent alors 
une cible privilégiée, ainsi que tous les maquisards de l’Ain 
et du Haut Jura. Dans tous les villages de notre contrée, les 
anciens ont été marqués, pour la vie, par cet épisode qui ne 
laisse que de très mauvais souvenirs.

Nous sommes réunis aujourd’hui, sur le plateau de Chamoise, 
pour la mémoire de Paul Delva, Louis Guy et Fernand 
Ribollet. En présence de leur famille, nous sommes fiers de 
rendre hommage à ces trois maquisards, et à travers eux, 
à tous ceux qui ont cru sans relâche en la liberté de notre 
peuple de France.

Si nous avons tenu à célébrer ce moment de recueillement 
sur les lieux mêmes où furent arrêtés et assassinés ces trois 
combattants contre l’ennemi nazi, c’est avant tout pour 
transmettre aux générations à venir ce devoir de mémoire, 
et dire tous ensemble : Souvenons-nous !

Après un retour au hangar à pied ou en voiture, un vin 
d’honneur a été offert par la municipalité »  n

Les travaux en cours...

Cette fois ça y est enfin, les travaux de notre MARPA 
ont débuté. Nous remercions tout d’abord les riverains 
pour leur compréhension. Même si les entreprises 
s’appliquent à créer le moins de désagréments possible, 
il existe malgré tout des nuisances. Le gros œuvre a 
démarré et pour le moment le planning est respecté, il 
y aura bien sûr un surcoût du fait de l’augmentation des 
matériaux mais il sera maîtrisé.

Concernant l’église, cette dernière va retrouver un 
système de chauffage moderne et moins énergivore 
pour cet hiver. L’ancienne installation datait de 1973 
et était arrivée en fin de vie. En espérant que la 
nouvelle chaudière dure aussi longtemps ! Ce sont des 
entreprises locales qui effectuent les travaux. Nous 
sommes également en train de faire chiffrer la reprise 
d’étanchéité sur les deux clochetons et le clocher afin de 
préserver notre belle charpente.

La rénovation de trois rues est prévue :
- Chemin du Visinal
- Rue de l’Ancienne Fromagerie
- Rue du Champ de Foire

Les travaux sont un peu décalés car aujourd’hui il y a une 
certaine lenteur pour collecter toutes les informations 
auprès des administrations (telles que Haut Bugey 
Agglomération, Véolia, Enedis, etc) mais les travaux 
devraient démarrer par l’enfouissement des réseaux au 
plus tard au printemps. Le reste du projet s’effectuera 
dans un second temps et associera les riverains.

Nous sommes en cours d’acquisition (nous attendons 
la convocation du notaire pour signature) de l’immeuble 
29/31/33 Grande Rue. Une étude va être réalisée pour 
optimiser le projet.

Des messages ont été mis dans les boîtes aux lettres 
pour alerter sur des haies ou branches qui dépassent 
sur les trottoirs, mais également sur du stationnement 
gênant.

Pensez aux piétons et autres utilisateurs des trottoirs afin 
qu’ils ne soient pas trop gênés pour circuler et surtout 
qu’ils ne soient pas mis en danger en les obligeant à 
descendre sur la route.  n
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La commission cimetière
poursuit son action
Un nouveau banc est installé au centre du cimetière, au pied du pin à côté 
d’une fontaine. Vous pouvez profiter de cet espace pour converser plus 
agréablement.

Un règlement a été validé lors du conseil municipal de septembre 
2022. La création de cavurnes a demandé une nouvelle tarification avec 
réactualisation des locations des concessions. Les durées de location 
sont maintenant de 15 ou 30 ans renouvelables. Ces documents sont 
consultables en Mairie et un affichage sera fait à l’entrée du cimetière.  n

Et pourquoi pas la stèle 
comme but de promenade ?
Pour ceux qui souhaitent s’y rendre, se garer au 
hangar de Chamoise, prendre le chemin qui monte 
sur la droite direction « Impasse de la Ferrière » sur 
200 m, puis continuer tout droit sur le chemin de 
terre qui monte pendant 300 m jusqu’à un panneau 
indiquant la stèle sur la gauche. Après 400 m, 
la stèle est à nouveau signalée à gauche, il faut 
entrer dans le bois. Prévoir au total 15/20 minutes 
à pied. N’hésitez pas à vous rendre dans ce lieu de 
mémoire et n’oubliez pas le 14 juillet 2023 !  
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Le 14 juillet à la stèle des maquisards
de Chamoise, un devoir de mémoire
à partager et transmettre !
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Cette année encore, nous avons voulu rattraper le 
temps perdu avec la crise sanitaire en organisant pour 
nos aînés un 2ème temps festif dans l’année, en plus du 
traditionnel repas de Noël. Nous nous sommes donc 
retrouvés le samedi 21 mai pour un repas champêtre 
offert par la municipalité en lien avec le CCAS et... une 
fois n’est pas coutume, préparé, servi et animé par les 
conscrits du village ! 

Une cinquantaine d’aînés étaient présents, accompagnés 
de 6 membres du CCAS dont Mr le Maire et d’une 
vingtaine de conscrits. Les tables étaient dressées avec 
soin par les conscrits, le repas préparé et servi par 
les jeunes accompagnés des membres du CCAS. Les 
saucisses étaient parfaitement cuites grâce à l’expérience 
des conscrits au barbecue et l’ambiance franchement 
festive ; il faut dire qu’ils n’ont pas hésité à se mêler aux 

aînés et ont su échanger avec eux avec bienveillance. 
Les yeux pétillaient de part et d’autre et on ne sait 
pas lesquels étaient les plus contents ! Un livre d’or à 
disposition des aînés a permis de recueillir les ressentis 
à chaud. 

Bref, une belle expérience préparée avec Fantine, la 
présidente des conscrits, qui n’a eu aucune difficulté à 
mobiliser ses troupes pour faire les courses, mettre les 
tables, préparer le repas, servir, et faire la vaisselle ! Un 
grand merci à eux tous et comme diraient certains « ce 
sont de bons petits », une façon de voir nos jeunes avec 
un œil différent...  n

Repas d’été des aînés avec
les conscrits : un autre regard sur nos jeunes 

Les canaux de communication du village

Déchets : un tri simplifié grâce au bac
à couvercle JAUNE

Dans les précédentes éditions du 
P’tit Journal, nous vous avions parlé 
de la création de la page Facebook 
officielle du village, ainsi que de 
l’application d’informations Panneau 
Pocket (on vous rappelle que tout 
cela est gratuit !).

Ce ne sont pourtant pas les 1ers 
canaux de communication à Saint 
Martin du Fresne. En effet, depuis 
de nombreuses années maintenant, 
il existe le panneau lumineux qui 
est mis à jour régulièrement sur 
la place de l’église, le long de la 
RD1084. Vous recevez aussi le petit 
agenda communal qui est distribué 
en fin d’année et dans lequel vous 
pouvez retrouver bon nombre 
d’informations utiles telles que 
les commerces du village et leurs 
coordonnées, les associations, un 
agenda journalier, etc.

Mais il y a aussi le site internet 
du village qui fonctionne depuis 
longtemps et qui est mis à jour 
très régulièrement ! Vous pouvez 
y retrouver diverses informations, 
notamment avec les rubriques 
suivantes :
-  Accueil : toutes les informations 
utiles et événements à venir

-  Le Village : histoire du village, 
cartographie, balades, etc.

-  Vie communale : mairie, conseil 
municipal, urbanisme, etc.

-  Vie pratique : infos utiles autour 
de Saint Martin, santé, commerces, 
horaires autorisés des bricolages 
bruyants, etc.

-  Vie associative : toutes les 
associations du village

-  Vie scolaire : école, cantine, garderie, 
accueil de loisirs, sou des écoles

-  Calendrier : toutes les manifestations 
à Saint Martin

-  Contact : les infos utiles concernant 
la Mairie

Nous vous invitons à vous rendre 
sur le site internet pour y trouver 
tout ce que vous pourriez chercher 
d’utile à propos de notre beau village : 
https://www.saintmar tindufresne.
com/

Bonne visite !  n

Haut Bugey Agglomération qui a la compétence « collecte des ordures ménagères et 
déchets » doit mettre en place de nouvelles consignes de tri, suite à une obligation 
réglementaire qui doit s’appliquer au 1er janvier 2023. Nous recevrons un bac à 
couvercle jaune pour permettre le tri « à domicile ».

Les modalités de tri des différents déchets seront :
-  Les ordures ménagères en sac dans le bac à couvercle rouge,
-  Les épluchures dans le composteur,
-  Tous les plastiques dont les bouteilles, les cartonnettes, les journaux, les magazines, 
les boîtes de conserve, les cannettes métalliques, les couvercles de métal, en vrac 
dans le bac à couvercle jaune,

-  Le verre aux points d’apport volontaire,
-  Les cartons et les encombrants en déchetterie.  n
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Personnel communal
Chapitre 2 : l’école
Brigitte, Delphine, Marie-Jeanne, au service des enfants et de la mairie : 
de l’expérience, de la patience et un regard bienveillant !

Pour mieux les connaître...

Elles sont certes différentes, chacune a son propre parcours 
et son champ d’activité, mais elles parlent à l’unisson de leur 
travail : il est varié, demande de la patience (beaucoup de 
patience), de la discrétion, de la bienveillance, de l’autorité 
(un peu) et il apporte beaucoup de joie et une certaine 
reconnaissance. Il faut dire que pour avoir assisté à la fin 
d’année scolaire en juin 2022, j’ai pu entendre de jolis mots 
des parents comme « c’est un vrai bonheur de vous confier nos 
enfants », et pu observer le nombre de cadeaux apportés 
les derniers jours de classe. La spontanéité des petits qui 
osent dire des mots gentils, ça réchauffe le cœur ! Une autre 
source de satisfaction, c’est lorsqu’elles croisent des ados 
qui ont bien grandi mais qui ne les ont pas oubliées. 

Alors, même si l’on peut dire que les temps ont changé, 
que certains enfants sont plus dissipés, parfois moins 
respectueux, les protocoles plus complexes notamment 
avec la crise sanitaire, le plaisir de venir travailler le matin est 
lui, toujours bien présent !

Les parents ne connaissent souvent que leur prénom, 

pourtant elles travaillent depuis longtemps pour la mairie 
de Saint-Martin du Fresne, à l’école, et parfois à l’entretien 
des locaux selon leur poste. Elles ne font pas partie du 
personnel de l’éducation nationale donc ne sont pas en 
congés lors des vacances scolaires. Leurs horaires de travail 
sont adaptés aux besoins des enfants et demandent de la 
disponibilité. Nathalie Righetti, adjointe et responsable de 
la commission des affaires scolaires à la mairie, est leur 
principale interlocutrice. Les élèves sont plutôt nombreux 
par classe en ce moment, et la mairie prend à sa charge la 
participation de Brigitte tous les matins à la classe 2 (CP et 
CE) en soutien de l’enseignante. 

Pour Mme Troiano, la directrice de l’école, qui s’exprime au 
nom de l’équipe enseignante, « leur travail à toutes est un 
énorme plus pour le bon fonctionnement de l’école : sans elles, 
nous n’aurions pas des locaux impeccables tous les matins, 
les enfants n’auraient pas la possibilité d’avoir un adulte 
supplémentaire disponible pour les aider, les réconforter, les 
surveiller. »

MARIE-JEANNE s’occupe de la cantine, elle est en poste 
depuis 23 ans, d’abord à temps partiel, puis à temps plein. 
En plus de l’entretien journalier et rigoureux de la salle 
de la cantine et de l’école maternelle à 16h, elle s’occupe 
aussi de la salle des châteaux et des locaux de la mairie. 
Elle commence son activité à la cantine par récupérer le 
pain à la boulangerie, puis organise son travail dès 11h : 
il faut mettre les tables pour une quarantaine d’enfants 
en moyenne dont 18 petits. La vaisselle est colorée et 
adaptée à l’âge des enfants ainsi que le mobilier. Elle peut 
demander du matériel à la mairie si elle en a besoin. La salle 
est réservée à l’activité de la cantine et elle est équipée 
en conséquence. Marie-Jeanne assure les prélèvements des 
plats pour la traçabilité en cas de problème, organise le 
repas selon le menu et prépare les fruits si une découpe est 
nécessaire. Brigitte l’aide au service car il faut bien être deux 
pour répondre à toutes les sollicitations, être à l’écoute des 
petits et des gros mangeurs, de ceux qui n’aiment pas et 
de ceux qui ne veulent pas perdre du temps au repas et 
préfèrent jouer ! Et parfois, il faut bien dire que les décibels 
montent et que Marie-Jeanne et Brigitte doivent demander 
un retour au calme ! Elles connaissent bien les habitudes de 
chacun et veillent à ce que tout le monde goûte un petit 
peu même s’il ne veut pas un plat d’emblée, que les rêveurs 
n’oublient pas de manger et elles aident les plus petits... 
C’est une belle réussite quand certains progressent dans 
leurs goûts ou acceptent de mieux manger ! Il faut dire 
que les repas servis sont bons et qu’il y a peu de restes. 
A la fin du repas, Marie-Jeanne accompagne les enfants 
dans la cour puis revient à la salle pour débarrasser, ranger, 
faire la vaisselle et nettoyer « à fond ». En dehors du temps 
de cantine, ses horaires varient selon les jours, en fonction 
du planning d’entretien des différends locaux de la mairie. 
Elle n’a pas de diplôme spécifique mais elle est formée 
à l’hygiène et aux normes d’hygiène alimentaire par le 
fournisseur des repas.  n

Alors, un grand merci à elles trois, de la part des 
enfants, des parents, des enseignantes, du personnel 
de la mairie et des élus !

DELPHINE est ATSEM (Agent Territorial Spécialisé 
en Ecole Maternelle) et elle accompagne Mme Troiano 
toute la journée dans la classe 1 de maternelle, soit 29 
enfants cette année. La journée est dense et demande 
de l’attention de tous les instants : elle est présente 
dès 8h, accueille les enfants, gère les temps d’habillage, 
déshabillage, passage aux toilettes, prépare et participe 
aux différentes activités, surveille la cour, console les petits 
bobos et les gros chagrins, la journée passe à toute allure... 
Elle collabore étroitement avec l’enseignante avec qui les 
échanges sont importants et ceci est valorisant. L’après-
midi, Delphine surveille le temps de sieste. Après la classe 
et jusqu’à 18h, elle assure l’entretien des classes 2 et 3 et 
s’occupe des commandes des repas et des inscriptions à 
la garderie. Elle fait les facturations car elle est régisseuse 
de recettes, encore une tâche de confiance ! Delphine est 
titulaire d’un CAP petite enfance, d’un BEP Sanitaire et 

Social et participe régulièrement à des formations comme 
le travail manuel, la bienveillance, le handicap... Elle est en 
poste depuis 25 ans. 

BRIGITTE est en poste depuis 28 ans et n’a pas de 
formation spécifique. Elle accompagne les enfants tout 
au long de sa journée de travail : d’abord la garderie à 
7h30 pour une quinzaine d’écoliers, puis elle aide dans 
la classe 2 à préparer les activités et guider les travaux 
pratiques. A midi, elle rejoint Marie-Jeanne pour le service 
à la cantine, puis la garderie et l’accueil au portail, et enfin 
l’entretien des locaux jusqu’à 14h. Retour à 15h45 pour 
préparer la garderie du soir (une vingtaine d’enfants) 
qui durera jusqu’à 18h15 (17h45 le vendredi) et enfin le 
ménage ! Sur demande, Brigitte peut aussi faire de l’aide 
aux devoirs pendant la garderie, après le goûter, et sans 
oublier la détente. Une pièce est réservée à la garderie, 
des livres, des feuilles, de nombreux jeux sont à disposition 
des enfants et renouvelés si besoin. Lorsque le temps le 
permet, la garderie se passe dans la cour et là aussi des 
jeux d’extérieurs sont à disposition, à condition de les 
ranger bien sûr ! Car le rangement, comme dire bonjour, au 
revoir, merci, font partie des incontournables que Brigitte 
s’efforce de rappeler autant de fois que nécessaire, mais 
quelle fierté quand cela devient une habitude !
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Quel est le coût réel
du repas à la cantine
de l’école ?
Cet article est avant tout pour sensibiliser les parents 
des élèves de l’école Sébastien Castellion quant au coût 
réel d’un repas à la cantine. C’est aussi une information 
pour tous les lecteurs du P’tit Journal de la commune.

Les parents règlent à la cantine 3,60 euros par repas, par 
jour et par enfant, ce tarif étant en vigueur depuis l’année 
2018. C’est uniquement une participation aux frais de 
bon fonctionnement du service assuré par la commune.

Lors du Conseil Municipal du 27 septembre 2022, vos 
élus devaient valider l’augmentation du prix du repas 
facturé par notre prestataire RPC, et débattre sur le fait 
d’augmenter ou non le prix du repas facturé aux parents 
d’élèves.

Pour prendre les bonnes décisions, nous avons 
préalablement fait un travail pour connaître avec 
exactitude le prix de revient, pour la mairie, de chaque 
repas. Cette étude a porté sur l’année scolaire 2021-
2022 et vous trouverez ci-dessous le résultat pour un 
repas par jour et par enfant.

Nous avons retenu de valoriser :
-  le prix du repas fourni par le prestataire RPC, soit 2,717 

euros TTC
-  le prix du pain,
-  les salaires bruts du personnel qui est chargé du bon 

fonctionnement de la cantine,
-  l’électricité utilisée,
-  le gaz utilisé,
-  l’eau utilisée,
-  et l’amortissement des bâtiments dédiés au service de 

la cantine uniquement.

Le résultat de cette étude donne le prix d’un repas : 7,10 
euros TTC.

Nous pouvons donc affirmer que la commune participe 
pour la moitié au coût d’un repas pris par un enfant à la 
cantine.

Après avoir débattu sur ce dossier, vos élus ont décidé de 
ne pas augmenter le prix unitaire de 3,60 euros facturé 
aux parents d’élèves pour l’année scolaire 2022-2023.  n
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Notre fin d’année a été bien 
animée : marché des connaissances, 
olympiades et spectacle de fin 
d’année !

Lors du marché des connaissances, 
les élèves de la Grande Section 
de Maternelle au CM2 ont pu 
transmettre leurs connaissances 
sportives, culturelles, artistiques... Les 
stands étaient ouverts aux autres 
élèves, parents et grands-parents 
invités pour l’occasion. Les élèves de 
Petite et Moyenne Sections ont pu 
participer grâce à l’accompagnement 
de leur famille.

Tous les élèves ont participé aux 
olympiades. Il y avait 12 équipes (les 
3 classes étaient mélangées) et de 

nombreuses activités encadrées par 
les familles volontaires. Les grands se 
sont occupés des plus petits. Il y a eu 
des jolis gestes de fair-play. 

Lors de cette matinée, Madame 
REMER (DSDEN de l’Ain) Monsieur 
Massard (IEN de Bellegarde) sont 
venus distribuer un beau livre des 
Fables de la Fontaine aux CM2 et 
échanger avec les écoliers.

Pour le spectacle de fin d’année, 
Monsieur Nicolas Bermond, 
intervenant musique au sein de 
l’école, a transformé tous les 
élèves en artistes d’un jour. Chants, 
percussions, danses ont ravi un public 
nombreux. Les élèves ont réussi de 
jolies prestations très applaudies.  n

Les enfants de grande section de 
maternelle présentent leur classe :

« Cette année nous sommes 29 : Il y 
a 10 élèves Petite Section, 10 élèves 
Moyenne Section et 9 élèves Grande 
Section. Dans l’école nous avons une 
salle de motricité, la classe, la salle de 
dînette et bibliothèque, la couchette. 

Nous aimons les gâteaux d’anniversaire 
que nous cuisinons tous les mois.

Dans le jardin, nous avons nos légumes 
pour la soupe et nos jolies fleurs pour 
décorer. »

La classe 2 :  CP-CE1-CE2

Pour cette nouvelle année scolaire, la 
classe des CP-CE1-CE2 se compose 
de 23 élèves.

Cette année sera notamment placée 
sous le signe du sport avec plusieurs 
rencontres sportives prévues avec des 
classes d’autres écoles de la région. La 
classe continuera aussi l’apprentissage 
du ski de fond (janvier/février 2023) et 
de la natation (de mars à juillet 2023).

La classe 3 :  
CM1/CM2

Dès ce début d’année, notre classe de 
CM1/CM2 a commencé à travailler 
sur des exposés.

Des groupes de 1 à 3 élèves ont été 
composés puis nous avons choisi des 
thèmes qui nous plaisaient : le martin-
pêcheur, les pierres précieuses, les 
planètes, le judo, Star Wars, les lynx, 
la magie, les volcans, les chiens, les 
chats sauvages, les dauphins, l’opale, les 
avions en papier.

Ensuite, nous avons fait des recherches 
sur les ordinateurs et sur les livres, 
mais nous nous sommes aussi servis 
de nos connaissances.

Nous avons commencé des affiches 
où nous allons coller des photos pour 
les finaliser.

Enfin nous allons présenter notre 
exposé à la classe.  n

Une belle fin d’année scolaire 2021/22 
pour notre école !

Une nouvelle année scolaire,
la rentrée de septembre 2022 ! 

Le conseil municipal a décidé de remplacer le Peugeot 
J5 qui était à bout de souffle et plus adapté aux missions. 
Après une recherche difficile (ce sont des véhicules rares), 
un Véhicule de Première Intervention (VPI) d’occasion a 
pu être trouvé auprès d’une entreprise proche de Lyon.

Cet engin confortable 
est aménagé de 
coffres pouvant 
recevoir le matériel 
essentiel mais il est 
également équipé 
d’une pompe et d’une 
réserve d’eau. Il vient 
compléter la Moto 
Pompe Remorquable 
(MPR) et le Véhicule 

de Liaison (VL). Avec l’ensemble de ces moyens, le 
CPINI peut intervenir dans de bonnes conditions sur la 
soixantaine de missions annuelles sur notre commune.

La réception officielle a eu lieu le samedi 3 septembre 
avec la présence des CPINI voisins, des élus locaux dont 
Natacha LORILLARD, conseillère départementale. Cette 
matinée s’est terminée autour d’un verre partagé avec 
la population.  n

Olivier RAMBERT, Pompier Profes-
sionnel, actuellement en formation 
d’intégration de Lieutenant à l’Ecole 
Nationale Supérieure des Officiers de Sapeurs-
Pompiers dans le sud de la France, a défilé, le 14 juillet 
dernier sur les pavés des Champs Elysées à Paris. « Un 
rêve d’enfant, difficile, mais une belle expérience humaine ».

Olivier a rejoint le CPINI le 1er août 1997. Il devient 
professionnel à Oyonnax le 1er mai 2001 puis à 
Nantua le 1er juillet 2009. Il gravit tous les échelons 
et devient adjudant-chef le 1er janvier 2019. En 2020, 
après sa réussite au concours de Lieutenant de 
1ère Classe, il quitte Nantua le 1er avril pour rejoindre le 
Pays de Gex et assure la fonction d’adjoint aux chefs de 
centre de Gex-Divonne et de Ferney-Voltaire. Depuis le 
1er octobre 2021, il est chef de centre à Ferney-Voltaire. 
De plus, il est fortement impliqué dans la vie de notre 
amicale.  n

Un nouveau véhicule
de 1ers secours !

C
P

IN
I Un San Martinois

à l’honneur sur
les Champs
Elysées le
14 juillet !
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Les amis de la Tour - Suite de l’histoire
de Saint-Martin du Fresne
Dans le numéro du « P’tit Journal » précédent 
nous vous avions présenté la première partie de 
« L’histoire du village ».

Voici la suite de cette histoire :

Au cours du XVe siècle, les San Martinois ont continué 
leurs querelles à propos des forêts et des pâturages avec 
le village de Chevillard et la chartreuse de Meyriat.

Plus tard, il y a eu beaucoup de conflits entre la Savoie 
et la France. St Martin est passé sous la domination de 
l’une puis de l’autre plusieurs fois. Ils s’emparaient à tour 
de rôle du village.

Enfin, en 1601, sous le roi Henri IV, le Bugey et la Bresse 
ont été définitivement rattachés à la France par le traité 
de Lyon. Non sans avoir souffert du passage dévastateur 
du maréchal de Biron (commandant des armées du 
roi Henri IV) qui a détruit le château des Terreaux, ne 
laissant que la tour. 

En 1694, un immense incendie a réduit le village en 
cendres.
L’intérêt touristique de St Martin mérite que l’on s’y 
attarde malgré cette image très raccourcie de « village- 
rue » que l’on peut avoir au premier abord.
-  Son imposante église aux allures de cathédrale a 

été construite en 1872. L’ancienne se trouvait à 
l’emplacement du cimetière.

-  La vieille tour, seul vestige du château des Terreaux, 
surplombe le village et fait figure d’emblème. En 2008 
une réfection importante en a bouché l’énorme 
brèche. Nous regrettons cette restauration qui n’a pas 
été faite dans les règles de l’art ! Par contre, d’après les 
spécialistes, le site lui-même est bien conservé. Il est 
d’une richesse archéologique et historique importante.

-  Sur la place du Vivier, on a installé la stèle en granit de 
Sébastien Castellion, le grand homme du village né ici 
en 1515 et mort en 1563 à Bâle. Ce fils de petits 
paysans, à l’intelligence exceptionnelle a été un grand 
humaniste, penseur de la liberté de conscience et de la 
tolérance, un homme des plus savants de son époque.

-  Le village possède de nombreuses fontaines et lavoirs. 
Après avoir servi de bacs à fleurs, elles sont maintenant 
toutes restaurées et remises en eau.

-  Le beau hangar communal a été bâti en 1922. C’est un 
lieu de fêtes et de rassemblements.

-  Derrière le hangar, construite sur le champ de foire 
en 1881, se trouve l’ancienne fruitière. Ses caves 
magnifiques ressemblent à une crypte.

-  On trouve encore des vestiges de l’ancienne gare 
du tram (ligne ouverte en 1911). St Martin a été un 
nœud ferroviaire important, gare de voyageurs mais 
aussi de marchandises (pierre d’Hauteville, charbon 
pour chauffer les sanatoriums...). Il y avait de vastes 
installations nécessaires à son gros trafic : un centre 
technique avec un dépôt-atelier et une centrale 
électrique qui alimentait tout le secteur. La fermeture 
de la ligne a eu lieu en 1954.

-  De nombreuses maisons anciennes avec leur 
« redressoir » à bois (ou Dreffia) sont disséminées 
dans le village.

-  En 1948, « sur le Chut » route de Condamine, un 
cimetière Mérovingien a été découvert, tout a été 
déposé au musée de Brou.

-  En 1953 un trésor monétaire a été trouvé au quartier 
de Longeville (un vase en terre contenant 2000 deniers 
d’argent) à voir au musée de Brou.

-  Au 18e siècle, Saint Martin était une paroisse grosse 
productrice de chanvre. Les derniers champs ont été 
cultivés jusqu’en 1920.

Jusqu’à la seconde guerre mondiale, l’activité principale 
était l’agriculture et l’élevage avec du bûcheronnage, du 
débardage et de la tournerie. Chaque foyer avait son 
métier à tisser la soie.

Il reste aujourd’hui trois agriculteurs et une importante 
fromagerie réputée pour son comté.

St Martin est une commune dynamique et très conviviale 
grâce à ses nombreuses associations.

C’est un village où il fait bon vivre dans ce beau cadre de 
moyenne montagne au milieu des sapins.  n
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Théâtre
Amis du théâtre bonjour.

Comme indiqué dans le dernier P’tit Journal, à peine la saison précédente terminée nous nous sommes 
penchés dès le mois de mai sur la constitution de la troupe pour la saison 2022-2023 et nous sommes 
contents de pouvoir nous présenter à vous aujourd’hui. 

Autour de Denis (régisseur), Samuel (technicien en chef) et de sa fille Emeline (souffleuse), l’effectif comporte 
7 actrices : Solène, Valérie (nouvelle secrétaire), Muriel, Françoise et Brigitte (toujours metteur en scène), plus 
Colette et Monique absentes le jour de la photo, et un acteur : Philippe (président).

Une fois cette joyeuse troupe finalisée nous nous sommes mis à la recherche d’une comédie. Mais où a-t-on le 
plus de chance de trouver des rôles pour 7 femmes ? Tout simplement dans un couvent ! Merci à Noël Piercy 
pour sa pièce « j’y croiX pas ! » grâce à qui nous allons faire connaissance avec la Mère supérieure et les sœurs 
Dorothée, Béatrice, Monique, Agathe,... ce ne sont pas les sœurs qui manquent !

La distribution a vite été réglée et chacune a trouvé un rôle à sa mesure. Nous avons mis à profit le repos 
estival pour apprendre notre texte, ainsi dès le premier lundi de septembre nous avons pu commencer les 
répétitions sans être gênés par notre livret et étudier dès le début la mise en scène appropriée.

A côté de ça nous avons missionné (terme approprié non ?) 
notre équipe de limiers afin de trouver les éléments de décors et 
accessoires sur LeBonCoin ou ailleurs et avons ramené tout ça à 
notre local dans lequel Samuel était occupé à « construire » ce 
couvent qui, nous l’espérons, vous mettra dès les premiers instants 
dans l’ambiance de recueillement propre à l’endroit et à la situation.

Bon... je ne voudrais pas spoiler l’histoire mais je peux vous dire que 
ce calme va vite être perturbé dès les 3 coups retentis et la suite 
risque d’être beaucoup plus animée    . Rendez-vous mi-janvier 
pour la première d’une tournée qui nous mènera jusqu’à fin avril.

A bientôt donc !  n

Contact
contact@comedy-ain.fr
www.comedy-ain.fr
Tel: 04.74.75.66.39
facebook.com/ComedyAin



12

> Vie associative

Encore un franc succès pour
la fête d’été à Chamoise !
• Un bal des jeunes réussi le vendredi soir,
• Une paella excellente,
• Des burgers à tomber,
• Un feu d’artifice toujours aussi beau et accessible à tous,
• Des bénévoles au top, mais pas assez nombreux !

N’hésitez pas à rejoindre le Comité des Fêtes
pour que notre village reste festif et convivial !  n

Anciens Combattants et FNACA,
bien présents aux commémorations !
Les années passant, les réunions se 
tiennent maintenant le matin ou de 
bonne heure le soir, mais cette année 
encore, toutes les manifestations ont 
été commémorées. Le dimanche 
6 février, plusieurs adhérents et un 
porte-drapeau se sont rendus à 
Brénod afin de marquer le 78ème 
anniversaire des évènements du 
7 février 1944. A cette occasion, 
l’école de Brénod a été baptisée 
du nom de l’instituteur de l’époque, 
Daniel MORAND, courageux 
résistant qui mourut au sinistre camp 
de Gusen près de Mauthausen.

Puis il y eut le 8 mai à Saint-Martin, 
le 18 juin à Montréal, le 3 juillet à la 
prairie d’Echallon et le 19 juillet à la 

caserne de la Croix Chalon. Comme 
toutes les années maintenant, 
la cérémonie du 14 juillet a eu 
lieu à la stèle des maquisards à 
Chamoise. Une cinquantaine de 
personnes a participé, ce qui montre 
l’attachement de nos concitoyens au 
souvenir de cette guerre.

Deux adhérents de la FNACA 
étaient présents au Congrès 
National le 16 octobre à Chambéry.

Les deux sociétés FNACA et 
Anciens Combattants n’ont bien sûr 
pas de relève mais ils assurent de leur 
présence toutes les manifestations 
auxquelles ils sont invités.  n
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Comme beaucoup de monde, l’Association de Défense 
du Bief de Vau (ADBV) a repris le cours de ses activités 
en 2022, après un quasi-sommeil de deux années...

L’assemblée générale s’est tenue le 21 mars et tous les 
adhérents ont eu plaisir à se retrouver après cette longue 
pause. L’occasion de faire le point sur les réalisations en 
cours et à venir sur le terrain.

Côté administratif, nous attendons toujours des nouvelles 
de SR3A (organisme chargé des restructurations des 
cours d’eau), dont l’objectif est de faire des méandres sur 
l’Oignin dans la plaine (comme sur le Lange à Montréal 
– la Cluse).

La matinée écologique s’est déroulée le samedi 7 mai. 
La Combe de Vau étant relativement propre après 
nos passages des dernières années, nous avons orienté 
le ramassage des déchets sur l’Oignin. Les personnes 
présentes se sont donc réparties en petits groupes et 
ont arpenté le cours d’eau et ses abords. La collecte 
a été plutôt fructueuse, ce qui n’est malheureusement 
pas une victoire en soi. Il est à regretter aussi la faible 
participation pour un sujet qui touche tout le monde, 
petits et grands.

A l’issue de cette matinée écologique et comme nous 
l’avions annoncé, nous avons procédé à l’inauguration de 
la passerelle installée en 2020 à la Cascade des Touvières. 

Nous avions invité les personnes ayant participé à sa 
réalisation, sa pose et son fléchage (scierie DUCRET, 
Mairie de Saint-Martin, Bugey Manutention, Eric 
MAGDELAINE). Toutes ne sont pas venues. C’est donc 
en petit comité et en présence de représentants de la 
Mairie (Dominique TURC et Pascaline SERRAVALLE) 
que nos deux co-présidents ont remercié ceux qui ont 
rendu possible la mise en valeur de cette jolie cascade. 
Nous savons que de nombreux promeneurs ont déjà 
profité de ce lieu et nous nous en réjouissons. 

Le banc présent à côté de la passerelle de l’Oignin dans 
la plaine (vers la stabulation du GAEC des Frênes) a 
été cassé. De nombreux promeneurs, souvent âgés, le 
déploraient auprès de Gérard BURDET, un de nos co-
présidents. Il a donc déniché une grosse pierre et l’a 
installée afin que les personnes puissent se reposer en 
toute tranquillité.

Pour la prochaine matinée écologique 
au printemps 2023 et sur suggestion 
de Patrick MARTEL, il est envisagé 
de nettoyer et d’aménager l’accès à 
la Grotte de Balme. Un joli parcours 
pourrait ainsi être proposé depuis la 
Cascade des Touvières.

Comme vous le voyez, l’Association 
de Défense du Bief de Vau (ADBV) 
est toujours présente et active sur la 
commune. Elle se soucie du cadre de 
vie de chacun. Alors, n’hésitez pas à 
nous rejoindre...

Contacts : annie.couturier0142@sfr.fr
Co-présidents : Gérard BURDET et Thierry GUTH
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Une année chargée
pour les Conscrits...

Des activités « pour le plaisir » avec
le club de retraite sportive RSNMLC !

IDEES FILS prend son envol !
C’est avec joie, ambition, que l’association a pris son envol ! Une douzaine 
d’adhérentes inscrites dès ce début d’année ! Une équipe de tous niveaux a 
pris forme, débutantes, intermédiaires et confirmées. L’entraide, la cohésion 
et la motivation se créent rapidement en vue de supers projets en commun 
à venir, comme par exemple la création d’un sac panière ou la participation à 
la réalisation de Mr Carnaval.

Une belle année s’annonce, merci à toutes pour votre confiance ! 

N’hésitez pas à venir nous rencontrer sur les ateliers du jeudi soir de 18 à 20h 
dans la salle des associations. Couturement vôtre !  n
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Le club de retraite sportive de 
Nantua-Montréal-la-Cluse, c’est plus 
de 200 adhérents, et il ne faut pas dire 
que c’est le Coders, car le Coders, 
c’est la structure départementale 
de la retraite sportive. Le club, c’est 
le club, abrégé RSNMLC, acronyme 

un peu barbare, mais on peut dire 
retraite sportive simplement, et 
comme l’habit ne fait pas le moine, 
ce qui compte, c’est ce qu’on y 
fait et que l’on fait en y prenant 
du plaisir... et comme aurait pu le 
chanter Herbert Léonard dans un 
autre siècle :

Pour le plaisir, on vient marcher, tirer, 
chanter, et tricoter et s’amuser, jouer 
au ping-pong, tarot et scrabble, gym 
pour le corps et la mémoire, et pour 
le plaisir !!!

Et la marche nordique est maintenant 
bien lancée avec une animatrice 
bénévole formée et diplômée qui la 
propose les vendredis matin.  n

C’est une nouvelle année qui se termine pour les Conscrits. 
Et quelle année ! Nous avons compté 37 membres dans 
notre association pour 2022, des San Martinois âgés de 
17 à 25 ans. Ce fût la première année « normale » depuis 
la crise sanitaire. Mais vous vous demandez certainement 
en quoi consiste une année dans l’association ? Nous vous 
l’expliquons aujourd’hui !

En fin d’année, nous nous réunissons afin d’élire le nouveau 
bureau. En 2022, il est resté inchangé, avec Fantine et 
Arthur comme présidente et vice-président, et Umut 
trésorier. Durant cette première réunion, c’est l’occasion 
de rencontrer les nouvelles recrues, de se présenter et 
d’apprendre à se connaître. Nous attribuons les rôles de 
chacun, certains s’occupent de la communication, d’autres 
des commandes, de la trésorerie, des réunions ou des 
sponsors. 

Ensuite, nous commençons à organiser la fête patronale 
de mai. C’est le début d’un mois et demi très intense 
avec des événements tous les week-ends pour nous. Et 
cette année, nous avons innové en collaborant avec les 
membres du CCAS et la mairie pour offrir un repas 
intergénérationnel aux anciens de St Martin. Nous avons 
préparé le repas dans la matinée. Au menu, terrine de 
campagne maison, salade et macédoine, puis barbecue, 
frites, et enfin fromage, tarte au sucre et salade de fruits. 
C’était une très belle journée ensoleillée, nous avons donc 
pu accueillir nos invités pour prendre l’apéritif dehors. 
Nous avons retrouvé des personnes qui nous avaient 
connus tout petits, et à chaque fois les mêmes questions : 
tu habites où à St Martin ? et qui sont tes grands-parents ? 
ils sont nés en quelle année tes parents ? Des questions 
auxquelles nous avons pris plaisir à répondre ! Durant 
le repas, nous nous sommes tous mélangés, les anciens 
mangeaient à côté des plus jeunes, en se racontant des 
anecdotes, en comparant nos jeunesses qui ne semblaient 
tout de même pas si différentes !

En fin d’après-midi, nous avons laissé les anciens jouer 
aux cartes, et nous sommes partis sur la place du Vivier 
pour finir de mettre en place la fête patronale. C’est notre 
événement le plus traditionnel, qui existe depuis des 
années. Nous avons fait le choix de ne pas apporter trop 
de changements et d’innovations à cette manifestation 
pour qu’elle reste le rendez-vous des San Martinois. Les 
manèges étaient là, la buvette abritait les bons vivants, et 
les repas se sont entièrement vendus en 2 heures ! Un 
record ! Ce fut une fois de plus une très belle année pour 
nous, et de plus, sous un soleil de plomb !

Durant les 3 week-ends suivants, nous avons arpenté les 
rues de St Martin avec notre carriole pour les tournées 
des brioches. Les trois samedis ont été remplis de rires, de 
chansons, de danses et de rencontres. Grâce à la météo 
particulièrement clémente pour un mois de juin, nous 
avons testé à peu près toutes les piscines du village ! 

Pour clôturer notre saison 
associative, la Nuit des Conscrits 
a eu lieu fin juin. Malgré un 
orage en début de soirée, tout 
le monde a répondu présent 
pour le concert qui en a fait 
danser plus d’un ! La buvette 
et les repas ont très bien 
marché, nous préparons déjà 
une édition aussi réussie pour 
l’année prochaine.

Cet événement a été l’occasion pour nous de remercier 
notre présidente Fantine, qui s’est investie dans son rôle 
depuis de nombreuses années. Elle quitte son poste 
de présidente avec beaucoup d’émotions mais reste à 
l’association. Pour clôturer cet article, elle tient à remercier 
chaleureusement toutes les personnes qui ont aidé cette 
association à devenir ce qu’elle est aujourd’hui. Un grand 
merci à M. Le Maire et l’ensemble du Conseil Municipal, au 
comité des fêtes, à nos parents, à tous ceux qui prennent du 
temps pour venir nous aider à installer nos manifestations. 
Mais surtout, elle tenait à remercier tous les conscrits, 
Mathis, Lucile, Tetel, Théo, Dyls, Tutur, Umut, Inès, Clara, Julio, 
Aude-Line, Carla, Béo, Max, Antho, Constance, Yanis, Aude-
Line, Mèl, Valentin, Kiki, Gaetan, Flavie, Marie-Lou, Jeanne, 
Maud, Toinan, Osman, Etienne, Nico, la Bille, Manon, Alan, 
Louis, Pauline et Romane. 

Nous nous retrouvons l’année prochaine pour de nouvelles 
aventures avec un nouveau bureau pour l’association !  n

Cette année, la fête patronale du 21 mai a rassemblé à 
la salle des fêtes les adhérents du club, ainsi que d’autres 
aînés de la commune, lors d’un repas très sympathique 
offert par la municipalité. Les jeunes conscrits étaient 
au service et venaient prendre place parmi nous au 
moment de manger. Beaucoup d’entre nous ont 
apprécié ce bain de jeunesse. Nous espérons que cette 
innovation sera reconduite l’an prochain ! Merci à la 
mairie et aux jeunes pour ce bon moment. L’histoire 
raconte même qu’en sortant, plusieurs d’entre nous 
sont allés faire un tour sur les pousse-pousse, mais ce 
doit être encore une « fake-news » ! 

Nous nous sommes séparés le 2 juillet après un bon 
repas chez le Père Durdu.

A cette occasion, nous avons fêté trois adhérents des 
classes en 2 et en 7.

Le club a repris le 7 septembre bien timidement. En 
effet, plusieurs adhérents ou adhérentes sont fatigués ou 
en repos. Souhaitons-leur un bon rétablissement. Nos 
rangs s’amenuisent. Nous invitons chaleureusement les 
septuagénaires du village à nous rejoindre. Franchir les 
portes d’un club du 3ème âge, ce n’est pas montrer sa 
vieillesse, mais au contraire son dynamisme. Rejoignez-
nous au moins une fois, vous verrez si ça vous plaît !  n

Club de l’Amitié,
les nouveaux membres sont bienvenus !



Le club de football de l’Entente St Martin Maillat 
Combe du Val et ses licenciés ont repris le chemin 
des terrains depuis le mois d’Août. Quelques 
nouveautés au programme pour cette saison 
2022/23.

Pour les seniors d’abord, qui avaient conclu le précédent 
exercice à la première place du championnat de 3ème 

division départementale et qui évoluent donc au niveau 
supérieur, la 2ème division. Un championnat que peu de 
nos joueurs connaît et qu’ils abordent avec la ferme 
intention de se maintenir en fin de saison. Mevlut Ozkaya 
et Joao Monteiro Da Moura sont depuis le début de 
saison aux commandes du groupe senior afin de faire 
franchir ce palier au club et à sa quarantaine de licenciés 
de plus de 17 ans. L’équipe réserve évolue pour sa part 
en 5ème division départementale et les entraînements 
pour les deux équipes ont lieu tous les mercredis et 
vendredis de 19h à 21h.

Du côté des enfants la dynamique est excellente. L’école 
de football mise en place il y a un peu plus d’une année 
après de nombreuses saisons d’arrêt propose elle aussi 
des nouveautés. Les effectifs des catégories des moins 
de 7 ans et moins de 9 ans ont connu une très forte 
augmentation puisque nous sommes passés de deux 
équipes inscrites en 2021/22 à six équipes pour cette 
saison.

En plus de ces deux catégories rassemblant près de 40 
enfants, nous avons ouvert nos pratiques à une nouvelle 
classe d’âge : les « Baby foot » pour les filles et garçons 
de moins de 5 ans. Ils sont dix à avoir profité des séances 
d’éveil sportif proposées par nos éducateurs depuis le 
début de saison.

Toujours dans une volonté de proposer un 
accompagnement éducatif de qualité le club accueil un 
salarié en formation BPJEPS, Evan Routhier, depuis le 20 
août. Ce dernier intervient aussi à l’accueil de loisirs de 
St Martin, avec qui nous sommes en partenariat, tous 
les mercredis. Il est accompagné lors des entraînements, 
tous les mardis de 18h à 19h, et lors des matchs des 
samedis matin par une équipe d’éducateurs bénévoles 
pleine de dynamisme.

L’aide aux devoirs mise en place en février dernier se 
poursuit toujours les mercredis après-midi et permet aux 
enfants qui le souhaitent d’être aidé sur le plan scolaire 
grâce à des activités ludiques construites par l’éducation 
nationale avec le concours de notre Fédération.

Enfin, une vingtaine d’enfants ont pu être accueilli lors des 
vacances de la Toussaint pour un stage de football d’une 
semaine mêlant activités sportives et sorties ludiques. La 
mairie de St Martin nous a d’ailleurs apporté un soutien 
sans faille pour la réalisation de cet évènement puisque 
nos jeunes et nos éducateurs pouvaient accéder à la 
salle des châteaux lors des temps de repas chaque midi. 

Face au succès de ce premier stage, un autre sera 
d’ailleurs proposé aux enfants de 6 à 12 ans lors des 
vacances d’Avril 2023.  n
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De nouvelles activités
pour l’ESMCV
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C’est toujours un plaisir de vous retrouver 
dans la gazette de St Martin.

Les enfants ont passé un excellent été 
avec une météo plutôt clémente.

Nous avons fait des activités autour du 
thème de l’été et des vacances avec des 
jeux d’eau, des grands jeux, des escape 
games, des sorties (grottes de La Balme, 
l’îlot kids...) et des fous rires.

Le thème d’Halloween a complété 
cette fin d’année : monstres gentils, 
vampires coquins et sorcières rigolotes 
ont accompagné les enfants durant ces 
vacances d’automne.

A très bientôt. L’équipe d’animation.  n

Suivez l’actualité
du club sur ses pages 

Facebook et Instagram :
Esmcv Officiel.

Pour plus de renseignements,
ou si vous souhaitez

rejoindre notre association, 
n’hésitez pas à contacter

notre président, 
Bernard Jantet,

au 06 89 17 25 62.

L’accueil de loisirs de St Martin du Fresne

10 anciens joueurs de l’ESMC se sont 
réunis il y a trois ans pour mettre 
en place une exposition retraçant 
les 30 premières années du club 
(1966/1996). Il a fallu attendre 2022 
pour la mettre en place, le covid 
étant passé par là. Ce sont 120 
photos et articles de journaux qui 
sont ressortis pour l’occasion. Avec 
tous ces documents, ce sont aussi 
des anecdotes de match ou d’après 
match qui ont refait surface.

Le moment fort a été sans aucun 
doute la soirée qui était l’occasion 
de réunir un maximum de joueurs 
et dirigeants autour d’un repas. 
Certains ne s’étaient pas revus 
depuis plus de 30 ans. Il n’était pas 
toujours facile de se reconnaître. Un 
peu moins de cheveux, quelques 
kilos de plus peuvent rendre difficile 
l’identification ; une fois cette 
barrière passée, place au plaisir de se 

retrouver comme avant… Un film 
a été projeté retraçant l’ambiance 
de l’époque autour de quelques 
matchs. Le film le plus ancien datait 
de 1972 contre l’OL... Une interview 
haute en couleurs (réalisée en 2019) 
de Georges Fremaux, personnage 
emblématique à l’ESMC, nous a 
rappelé l’histoire du club, notamment 
l’organisation des déplacements un 
peu lointains. Difficile d’imaginer 
que le transport se faisait dans la 
bétaillère du boucher du village, juste 
en changeant la paille ; les ceintures 
de sécurité étaient alors en option !!!

Au cours de cette soirée, Guy 
Magdelaine mémoire vivante du 
club a reçu la médaille de la ville de 
la part du Maire de Saint-Martin. 
C’est un personnage incontournable 
à l’ESMCV. Depuis 53 ans il donne 
énormément de son temps pour 
son bon fonctionnement. Il a été 

gardien de but, secrétaire, entraîneur, 
président, a fait l’entretien du vestiaire 
du terrain ; encore maintenant il est 
secrétaire. Tous les joueurs peuvent 
lui dire merci pour son implication !

Un livre photos reprenant les photos 
de l’expo est en vente au prix de 26 
euros.  n

Retour sur la rétrospective
du club de foot des 8 et 9 octobre !



Comme avec cette belle chanson de Jean Louis Aubert 
’’Voila c’est fini’’, le comité de fleurissement se met en 
sommeil fin 2022 suite à son assemblée générale.

Nous souhaitons vous retracer un peu l’histoire de 
14 ans de ce comité de fleurissement. En 2008, lors 
d’un changement d’équipe municipale, le comité de 
fleurissement a été initié avec une douzaine de personnes 
sensible à l’embellissement du village. 

C’était un projet ambitieux proposé aux villageois avec 
pour axes prioritaires :
-  Améliorer le cadre de vie par un fleurissement 
raisonné, en respectant l’identité de notre territoire et 
le caractère rural de notre commune, 

-  Sensibiliser les plus jeunes au respect de l’environnement,
-  Redonner une image positive de notre commune et 

une qualité agréable de l’accueil.

Nous pensons que nous sommes arrivés à ces objectifs 
au fil du temps.

La première année, nous avons appris grâce aux conseils 
de nos horticulteurs Valentin, Marvie puis Baderand, ce 
qui nous a permis de finir 3ème dans notre catégorie. La 
deuxième année, avec un peu plus d’expérience, nous 
avons obtenu la première place dans la catégorie des 
villages de moins de 1500 habitants. La troisième année, 
le trophée du plus beau village fleuri de l’Ain nous a 
été attribué. La quatrième année nous avons obtenu 
le graal et donc la première fleur des villes et des 
villages fleuris. Dans le Haut Bugey, seul Oyonnax avait 
reçu cette distinction. La deuxième fleur en 2018 nous 
tendait les bras, mais la décision du comité régional n’a 
pas été en notre faveur : la structure communale des 
espaces verts n’était pas assez importante. En revanche, 
le fleurissement du village était à la hauteur de cette 
deuxième fleur.

Grâce au financement de la mairie et aux dons sur ces 
14 années, nous avons réussi à mettre plus de 85% 
de nos massifs en arrosage automatique. La mairie 
a fourni 40 jardinières et a fait installer une cuve de 
22 000 litres pour récupérer l’eau de toit de notre église, 
ce qui a permis d’arroser toute la place de l’église. Le 
comité a installé une fontaine venue du Portugal, une 
carriole à l’entrée du village, un bac en pierre et toutes 
les décorations diverses qui agrémentent tous nos 

massifs. Une cinquantaine de pots de peinture a été 
utilisée par Jean-Pierre Tiso tous les mois d’hiver pour 
nos décorations. La vente des courges et de gui nous a 
permis d’augmenter nos finances. 

Nos saisons commencent de fin décembre à fin 
février, avec des réunions techniques hebdomadaires 
représentant plus de 60h de travail. Un groupe a travaillé 
pour concevoir, identifier et quantifier les 21 massifs 
en pleine terre, les 15 fontaines, bacs du village et les 
40 jardinières pour un total de 3250 plants avec plus de 
80 variétés.

La gestion technique de tous ces massifs représente 
950 heures cumulées (tous les mardis matin de juin à 
octobre) au profit de la commune et surtout des San 
Martinois. Ce temps est consacré à la création des 
décorations, l’aménagements des massifs, les réalisations 
et installations des jardinières, les plantations dans 
les massifs, l’installation et la gestion des arrosages 
automatiques, l’entretien des massifs, l’arrachage des 
plants et leur mise en hibernation éventuelle.

Nous avons également accompagné l’école dans son 
jardin pédagogique.

La force de ce comité repose sur des valeurs telles que 
l’amitié, le courage, la modestie, le respect et surtout le 
dynamisme. Mais il suffit quelques fois de peu de chose 
pour que cette dynamique retombe et décourage nos 
bénévoles. C’est un challenge permanent qui nous a 
permis pendant 14 ans de proposer un fleurissement 
innovant créatif évolutif et durable. 

Tous les ans c’est une nouvelle aventure qui recommence 
avec toutes les angoisses d’une sècheresse, de grêle 
ou de vandalisme. Pendant ces 14 années, plus de 30 
personnes ont approché de près ou de loin notre 
comité. Josiane Tiso, Suzanne Guichardon et François 
Carron sont les pionniers de ce comité. Lors de nos 
assemblées générales, une dizaine de personnes était 
récompensée chaque année pour le fleurissement des 
maisons et des balcons. Chaque année notre objectif 
était de nous améliorer. 

Pour cette saison 2022...
Cette année, le rendu du fleurissement a été au rendez-
vous malgré la canicule. C’est grâce à la réserve d’eau de 
22 000 litres et notre arrosage automatique au goutte-
à-goutte que nous avons pu obtenir un fleurissement de 
qualité. 

Cette saison nous avons souhaité incorporer dans 
chaque massif une décoration ludique et quelques fois 
étonnante. Voir un lit dans un massif peut surprendre 
mais c’était le résultat escompté.

Merci aux employés communaux qui ont enlevé la terre 
sur 2 massifs début mai avec une mini-pelle à cause de la 
présence trop invasive de liserons. Puis ils ont remis du 
terreau, ce qui a permis d’obtenir de superbes massifs.

Un déplacement a été programmé fin avril chez 
Baderand, notre horticulteur sur les bords de la Saône, 
afin de réaliser les plantations dans toutes les jardinières, 
ce qui a permis d’avancer la floraison de plus d’un mois 
et demi.

Pour la première fois nous avons trouvé la meilleure 
harmonie pour les massifs de l’église avec le mélange 
de couleus, de sunpatiens et d’euphorbe. L’analyse des 
massifs d’une année sur l’autre permet d’obtenir ce 
résultat, même si le temps a sa part de responsabilité.

Nous avons gardé dans un grand pot les oreilles 
d’éléphant en les incorporant dans les massifs et les 
passants ont été surpris par leur volume. 

Le massif du rond-point a été une réussite totale en 
évoluant tous les mois avec les palettes formant un bar. 
Nous rappelons que toutes ces décorations sont le fruit 
du travail de notre équipe. 

En 2022 notre village comptait 65 points de fleurissement 
dont 58 points équipés d’un arrosage automatique. 
Encore un grand merci à Jacky Favre.

Merci à notre agriculteur Eric Levrat, qui nous a autorisés 
à utiliser ses tas de fumier pour obtenir de belles courges. 
Malheureusement, la canicule n’ayant pas permis une 
germination correcte, seule une trentaine de courges est 
arrivée à maturité malgré plus de 400 graines plantées. Il 
n’y a donc pas eu de vente de courges. 

Dans les associations c’est souvent un manque de 
bénévoles, un manque de moyen ou un manque de 
trésorerie qui fait que ces dernières s’arrêtent. Ce n’est 
pas notre cas. Nous désirons faire un break pour diverses 
raisons, nous reposer, et surtout ne pas faire le mandat 
de trop. Nous préférons mettre l’association en sommeil 
et décider en 2024 si nous souhaitons repartir dans 
d’autres conditions. Les compétences du fleurissement 
(pour la conception, la plantation, l’entretien des massifs, 
la mise en place et la gestion des arrosages automatiques, 
le maintien de la première fleur régionale) pour 2023 
reviendront à la mairie. 

Merci encore à tous pour votre soutien pendant ces 
14 années et le comité de fleurissement vous souhaite 
de bonnes et heureuses fêtes de fin d’année.  n
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Le comité de fleurissement
vous tire sa révérence après
14 années de fleurissement
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Cette année, nous avions 6 collectes programmées : 
3 à St Martin et 3 à Maillat.

C’est avec plaisir et émotion que l’on a pu retrouver 
progressivement la convivialité pendant ces collectes. 

L’équipe des amicalistes bénévoles est quasiment toute 
reconstituée maintenant ! Chacun retrouve le plaisir de 
partager les moments d’installation, de préparation du 
repas et du service.

A la dernière collecte, on a enfin pu préparer la totalité 
du repas puisque les donneurs ne sont plus espacés et 
pressés de laisser la place aux suivants. Nous avons gardé 
la formule buffet qui permet davantage les échanges 
pendant la collation et également d’assurer plus de 
sécurité en terme sanitaire. Nous remercions tous les 
donneurs d’être venus nombreux à chaque rendez-vous 
du don de sang à St Martin et à Maillat.

Nous avons eu le plaisir d’accueillir de nouveaux donneurs 
à chacune des collectes, ce qui est très encourageant ! 
Le nombre de donneurs est cependant en baisse depuis 
cet automne du fait de l’activité inlassable de différents 
virus... On ne doit donc pas relâcher les efforts pour 
motiver et se motiver à donner son sang, le plus souvent 
possible (jusqu’à 4 fois par an pour une femme et jusqu’à 
6 fois par an pour un homme). Venez entre collègues, 
entre amis, en famille ! De 10h à 13h.

La prise de rendez-vous est pratique pour permettre 
la fluidité du passage des donneurs, éviter l’attente et 
ajuster les commandes pour le repas MAIS si vous 
ne pouvez pas réserver car vous ne connaissez pas 
vos disponibilités, VENEZ SANS RÉSERVER ! Si vous 
n’arrivez pas à réserver appelez au 06.16.94.21.29 (ou 

sms, message) pour vous faire aider ou que l’on réserve 
pour vous.

Marianne Mangier qui était venue de Pont de Préau 
en tant que nouvelle amicaliste bénévole depuis 2020 
et qui fût très efficace et agréable à nos côtés a dû 
abandonner son poste depuis une nouvelle orientation 
professionnelle, on la remercie chaleureusement pour 
sa participation et son aide précieuse au cours des 
dernières collectes de St Martin et de Maillat.

L’amicale accueillerait bien volontiers de nouvelles 
recrues. Françoise Voillat a d’ailleurs fait un essai 
à la collecte de septembre et a été enchantée : tout 
volontaire sera le/la bienvenu(e) !

Au cours de la dernière assemblée générale, le 25 
février à St Martin, c’est avec émotion que l’on a remis 
un cadeau de remerciement à Henri Mercier, qui passe 
la main, pour ses presque 120 dons et sa participation 
active à l’amicale pendant de nombreuses années. Encore 
UN GRAND MERCI à toi RIRI !  n 

Le retour à la normale à
l’amicale des donneurs de sang !
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Une nouvelle saison démarre pour le club HBV et 
quoi de mieux pour démarrer une nouvelle année 
que de se remémorer les temps forts de la saison 
précédente ? 

La création de maillots, une inscription officielle en 
compétition indoor qui s’est soldée par une très belle 
6ème place sur 8, une entente avec un autre club (chose 
rarement vue chez des clubs « nouveaux ») afin de 
pouvoir participer à la compétition outdoor. Le résultat 
est anecdotique, on retiendra surtout la bonne entente 
et le jeu que l’on a su développer malgré le fait que nous 
ne nous connaissions pas. Et enfin un tournoi national, 
voire international organisé par nos soins et qui a réuni 
pas moins de 100 joueurs venant de France, de Suisse et 
d’autres pays de l’UE. 

Avec cette nouvelle saison, nous souhaitons pérenniser 
notre participation en compétition indoor et faire encore 
mieux que l’an dernier. Pour cela nous pourrons compter 
sur les recrues récentes et bien sûr sur les anciens joueurs.

L’UFP (Ultimate Frisbee Party), 4ème édition à Saint Martin 
du Fresne le samedi 8 octobre a permis d’attirer des gens 
ne connaissant pas l’ultimate afin qu’ils pratiquent dans 
la bonne humeur et s’inscrivent au club. L’édition a été 
organisée en co-gestion avec l’association des Coméd’Ain 
qui a géré le concert le samedi soir. 

Vous pouvez nous retrouver tous les jeudis (sauf l’hiver) 
à partir de 19h15 au stade municipal de Saint Martin du 
Fresne !  n

Haut B’gey Volant : 
bilan de la dernière saison 

POUR 2023, 
NOTEZ DANS 

VOS AGENDAS ! 
LES COLLECTES 

AURONT 
LIEU :

A St Martin 
du Fresne, 

à la salle des châteaux 
les mercredis 
25/01, 31/05 

et 04/10/2023

A Maillat,  
à la salle polyvalente, 

les mercredis 
05/04, 02/08 

et 06/12/2023

Après 2 années COVID 
compliquées, les pompiers 
actifs et anciens ainsi que 
leurs familles se sont 
retrouvés pour un agréable 
moment de convivialité le 3 
juillet 2022.

Une trentaine de convives a 
pu partager un repas estival 
préparé par notre amicale 
dans les locaux du CPINI.   n

Amicale des Sapeurs-Pompiers :
un repas champêtre pour se retrouver
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Sunset des Monts d’Ain 2022 :
le vécu de deux participantes 
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Ce fut une très belle et très chaude randonnée de 
5 km et avec du dénivelé ! 

Lors de cette marche nous avons pu 
profiter de très beaux panoramas et 
de plusieurs animations musicales. Une 
pause musette avec Vittorio à la roche de 
l’au-delà avec vue sur le lac de Nantua. 

Les Djembés des Conscrits nous ont redonné courage 
dans le plus gros raidillon de l’ascension. Après être sorties 
de la forêt, une guitare et un harmonica nous ont laissé 
espérer une arrivée prochaine.

Et là, à l’arrivée : une vue splendide et une bonne bière bien 
fraîche ainsi qu’une part de pizza pour nous réconforter ! 

En attendant le repas, Patrick Martel nous a commenté les 
paysages qui nous entouraient.

Puis une bonne odeur nous a appelés et nous avons pu 
déguster un poulet au barbecue rôti à point avec son 
gratin dauphinois, du fromage et de la tarte à la gomme.

Enfin la voix cristalline d’Heidi nous a enchanté au cours 
de la soirée autour d’un bon feu de bois (surveillé de très 
près pour éviter tout incendie).

Au fur et à mesure de la soirée les uns et les autres sont 
redescendus à la frontale sauf trois irréductibles qui ont 
dormi au signal pour profiter du lever de soleil. 

Si vous souhaitez visionner plus de photos vous pouvez 
aller sur le facebook du Sunset.

En conclusion : 

Un grand merci aux 
organisateurs et aux bénévoles 
qui nous ont permis de passer 
une si belle soirée.

« La Dream team       »  n

Le sou des écoles
de saint Martin
se prépare pour
une nouvelle année
d’évènements
Nous voulions commencer par remercier 
chaleureusement les bénévoles qui ont été présents 
lors des manifestations. Ils sont précieux pour le bon 
déroulement des événements et nous espérons les voir 
d’autant plus nombreux pour l’année à venir.

La fête de l’école du 2 Juillet a été une belle réussite 
grâce aux bénévoles qui ont répondu présents. Nous 
espérons que le village a apprécié cette journée, après 
ces deux dernières années compliquées.

L’AG du sou a eu lieu le 23 septembre à la salle du 
château en petit comité tandis qu’en raison d’un manque 
de bénévoles le vide grenier et la ronde des sangliers ont 
dû être annulés cet automne.

Avant d’entrer dans la nouvelle année, nous avons 
proposé une vente de sapins et de chocolats pour tout 
le village. Nous accueillerons le père Noël à l’école le 16 
décembre. Les enfants recevront un cadeau personnel 
et un pour la classe.

L’événement qui suivra Noël sera le Carnaval.

Nous sollicitons les San Martinois pour fournir du tissu 
afin de réaliser le costume de Mr Carnaval qui sera 
confectionné par le club de couture de Saint Martin. 

Autres événements à venir :

•
  
le carnaval au mois de février

•
  
la vente de chocolats de Pâques au mois d’avril

•
  
la fête de l’école à la fin de l’année scolaire ainsi 
que d’autres manifestations à suivre.

•
  
Ces manifestations permettront des 
financements pour le matériel des classes des 
élèves de Saint Martin ; ainsi que pour leurs 
sorties comme le ski, la piscine, l’usep et les 
sorties de fin d’année.

Pour rejoindre la liste de nos bénévoles et/ou de diffusion 
d’informations, envoyer un mail à sou.stmartin@gmail.
com

A bientôt
Le sou des écoles.  n



Nos joies, nos peines
Naissances :

Lyna JACQUES VALIN, Raphaël MORGANTE

Décès :
Bernadette FARAT

Mariages :
Nadra BEN ARDOUN et Youssef BADDOU

Mégane BEUQUE et Vincent COQUART
Christelle CHEVAL et Grégory HUMBERT
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Belles nouvelles pour Sébastien Castellion !
En juin dernier, nous avons été agréablement surpris de 
recevoir une invitation provenant de la ville de Genève 
nous conviant « au dévoilement d’une plaque à la 
mémoire de Sébastien Castellion ».

Il n’avait jamais encore été honoré à Genève.

La plaque a été fixée sur le mur du collège Calvin 
(anciennement collège de Rive) là où Sébastien a été 
nommé régent (directeur) à l’âge de 26 ans.

Autre bonne nouvelle : une exposition « Sébastien 
Castellion » aura lieu à la bibliothèque universitaire de 
Bâle (en allemand, hélas) du 11 novembre 2022 au 2 
mars 2023.

Mais une autre exposition se déroulera, en français cette 
fois, à Genève au « musée de la Réforme » en 2024. Puis, 
une autre exposition à Lyon au musée des Beaux-Arts en 
2023 ou 2024 et à Bourg en Bresse au musée de Brou.

Comme une bonne nouvelle n’arrive jamais seule, une 
demande émanant des organisateurs de l’exposition de Bâle 
vient de nous être faite.

Ils voudraient notre autorisation pour imprimer sur les flyers 
et la publicité de leur exposition une photo du beau travail 
pictural des enfants de l’école de Saint Martin du Fresne.

Cette œuvre avait été réalisée à l’occasion du baptême de 
« l’École Sébastien Castellion » dans le cadre d’un travail sur 
le thème de la tolérance. 

Quelle belle reconnaissance pour le travail des enfants, de 
leurs enseignants et pour le grand homme de Saint Martin 
du Fresne !

Les amis de la Tour.  n
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